

L. NACIONAL

Confronta gripe aviar a México con OMS

PEDRO VILLA Y CAÑA Y ALBERTO MORALES

—nacion@eluniversal.com.mx

La muerte de una persona, originaria del Estado de México, presuntamente por contagio de gripe aviar H5N2, generó un choque entre el gobierno de México y la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Luego de que la OMS anunciara el deceso, la Secretaría de Salud lo reconoció y dijo que no representaba ningún riesgo para la población; sin embargo, ayer su titular, Jorge Alcocer, señaló que la información del organismo internacional “no es precisa”.

| **NACIÓN** | A8

Chocan Salud y OMS por muerte por gripe aviar

Tras el comunicado del organismo internacional, el secretario Jorge Alcocer pide tomar con prudencia la información porque no es precisa

PEDRO VILLA Y CAÑA Y ALBERTO MORALES

—nacion@eluniversal.com.mx

La muerte de un mexicano, originario del Estado de México, presuntamente por el contagio de la gripe aviar H5N2 generó un choque entre el gobierno federal y la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Primero, la OMS anunció la muerte de un hombre de 59 años, originario de Toluca; la Secretaría de Salud reconoció el deceso y dijo que no representaba ningún riesgo para la población, pero ayer su titular, Jorge Alcocer, rechazó la versión del organismo internacional.

Alcocer descartó que la muerte del hombre de 59 años, que la Organización Mundial de la Salud relacionó con la gripe aviar H5N2, haya sido a causa de este virus.

En conferencia de prensa matutina y frente al presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario calificó el comunicado del organismo mundial como “bastante malo” y llamó a tomar esa informa-

ción “con prudencia”, porque “no es precisa”.

Reconoció que no se han determinado aún las causas del fallecimiento de esta persona, pero garantizó que no está relacionado con esa enfermedad, por lo que afirmó que no hay riesgo de que la población consuma pollo.

“Puedo señalar que el comunicado que hizo la Organización Mundial de la Salud es bastante malo, ya que, de entrada, habla de un caso fatal, cosa que no fue así, murió por otra causa, y sin que se haya dictaminado. Y sólo de manera marginal dice ‘que el riesgo en este caso es bajo’, pero va a tener una reunión hoy para precisar eso.

“Por lo tanto, y puntualizo, no existe ninguna razón para evitar comer pollo o sus derivados, o estar preocupado por esto. Eso es lo que les puedo decir”.

¿Cuál fue la causa?, se le preguntó al secretario.

No se ha precisado, pero básicamente son la falla renal y, desde luego, la falla respiratoria que tuvo en cuestión de horas, contestó.

El miércoles, por medio de un comunicado, la OMS anunció la primera muerte por gripe aviar H5N2 en México, en el que detalló que el fallecido era un hombre de 59 años, a quien se le había detectado la gripe aviar H5N2, pero que “no tenía antecedentes de exposición a aves de corral u otros animales”.

Según el comunicado, el pasado 23 de mayo la OPS/OMS recibió una notificación de un caso mortal confirmado de infección humana por el virus de la gripe aviar A(H5N2) detectado en un residente del Estado de México que estaba hospitalizado en la Ciudad de México.

Con base en esta información se aseguraba que era el primer caso humano confirmado en laboratorio de infección por el virus de la gripe A(H5N2) notificado a nivel mundial y de la primera infección por el virus H5 aviar en una persona notificada en México.

El paciente no tenía antecedentes de exposición a aves de corral u otros animales. Sin embargo, presentaba múltiples afecciones mé-



dicas subyacentes. Los familiares del paciente informaron que llevaba tres semanas postrado en cama por otros motivos, antes de la aparición de los síntomas agudos.

Según lo que explicaron, el 17 de abril el paciente presentó fiebre, dificultad respiratoria, diarrea, náuseas y malestar general. El 24 de abril buscó atención médica, fue hospitalizado en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias *Ismael Cosío Villegas* (INER) y falleció el mismo día debido a complicaciones de su estado.

En el INER se tomaron muestras y el paciente dio positivo a influenza A(H5N2). No se notificaron más casos durante la investigación epidemiológica. De los 17 contactos identificados y controlados en el hospital, uno declaró rinorrea entre el 28 y el 29 de abril.

"No existe riesgo de contagio"

Ese mismo miércoles, tras el comunicado, la Secretaría de Salud federal subrayó que no existía riesgo para la población derivado de la primera muerte por este tipo de influenza registrada en México.

La dependencia informó "que no existe riesgo de contagio para la población con la detección del primer caso humano de influenza aviar de baja patogenicidad A (H5N2) en México, toda vez que no hay una fuente identificada de infección". ●

JORGE ALCOECER

Secretario de Salud

"Puedo señalar que el comunicado que hizo la Organización Mundial de la Salud es bastante malo"

"Por lo tanto, y puntualizo, no existe ninguna razón para evitar comer pollo o sus derivados o estar preocupado por esto. Eso es lo que les puedo decir"

SECRETARÍA DE SALUD

Comunicado

"No existe riesgo de contagio para la población con la detección del primer caso humano de influenza aviar"



La población no está en riesgo por la primera muerte por la influenza aviar registrada en el país, aseguró la Secretaría de Salud.



Critican desalojo de migrantes



▲ Organizaciones encargadas de albergues repudiaron el operativo del INM para retirar, la noche del miércoles, a extranjeros que acampaban en la plaza Giordano Bruno, en la colonia Juárez. Criticaron a Francisco Garduño, titular de ese organismo, quien felicitó a los agentes por esa acción, la cual dejó a decenas de personas en “situación vulnerable”. En la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no hay endurecimiento en la política migratoria. Foto Víctor Camacho / P 10 A 12



INM dio permisos de estancia a los desalojados de la Giordano Bruno

Algunos migrantes declararon que fueron trasladados a otras entidades y abandonados a su suerte

**JESSICA XANTOMILA,
JARED LAURELES Y
ELBA MÓNICA BRAVO**

El operativo del Instituto Nacional de Migración (INM) para desalojar a más de 400 migrantes que acampaban en la plaza Giordano Bruno, en su mayoría haitianos y venezolanos, se preparó durante al menos una semana y se realizó a raíz de la presión de vecinos de la colonia Juárez, confirmaron fuentes federales.

El desalojo, sexto que se realiza en un campamento en la capital del país —según un recuento de organizaciones civiles—, se realizó pese a que es la ciudad de México es una urbe “refugio” reconocida en la Constitución local, que en su artículo 11 establece que las personas migrantes y las sujetas de protección internacional, independientemente de su situación jurídica, tendrán la protección de la ley y no serán criminalizadas por su condición. Pese a este contexto, a la medianoche de ayer, después de que los migrantes fueron retirados de la plaza, el titular del INM, Francisco Garduño, llegó al lugar para felicitar a su personal por el trabajo realizado.

En un video difundido en redes



sociales por Anahí Ruelas, abogada del Instituto Federal de Defensoría Pública, se puede observar que mientras el funcionario saluda a los agentes migratorios, a lo lejos se le increpa que el instituto no ha entregado tarjetas de visitantes por razones humanitarias.

Garduño, quien enfrenta un proceso penal por el incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua, que dejó 40 muertos, respondió irónico: “¿Van a sacar las computadoras aquí?”, y después cuestionó: “y luego que el Gobierno de la Ciudad de México dice que la urbe es santuario de la migración”.

En un recorrido realizado por este diario, ayer se observó que tras el desalojo no queda huella de que la plaza fue refugio de migrantes. Sin embargo, para los desalojados su situación es muy distinta.

Según testimonios, si bien a los extranjeros que fueron llevados a otros estados les entregaron permisos de estancia, una vez terminado el proceso fueron dejados a su suerte.

“Los de migración nos corrieron a las seis de la mañana”, aseguró una venezolana que fue llevada, junto con un grupo que incluía a familias con niños, a oficinas del INM en Cuernavaca, Morelos. “Estamos en una

plaza viendo cómo regresar porque no tenemos plata”, compartió en un mensaje de voz.

En tanto, los migrantes que rechazaron ser trasladados a otros estados, algunos con permiso permanente, se dispersaron en la zona, donde pasaron la noche en las calles y los afortunados en albergues o alojados por sus conocidos. En el lugar ayer permanecía personal de la Secretaría de Bienestar capitalina para evitar que se volvieran a colocar casas de campaña.

Joaquín, venezolano que vivía con su esposa y dos hijos en la plaza, declaró que tuvieron que “salir corriendo” del operativo por miedo a ser regresados a la frontera sur. Aseguró que



contrario a la difundido por el INM de que tenían que pagar por acampar, “a mí nunca me pidieron nada”.

Por su parte, el grupo de vecinos que desde hace meses presionaban al gobierno capitalino y a las autoridades federales para quitar el campamento de migrantes, ayer agradeció a Garduño por el operativo.

Anunció que conformó un “comité de defensa del espacio público”, cuya primera acción fue colocar avisos en establecimientos para instar a los residentes a “denunciar” a través del 911, la patrulla cuadrante o el botón de pánico, cuando vean que migrantes reinstalen casas de campaña.

Además, advirtió que en una reunión próxima con el INM insistirán en que “se reubique” a los extranjeros que acampan a las orillas de las vías del tren en la colonia Vallejo.

Expulsión de migrantes de la colonia Juárez es ilegal: defensoría pública

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El Instituto Federal de Defensoría Pública (IFDP) afirmó que el operativo que realizó el Instituto Nacional de Migración (INM) para desalojar el campamento de migrantes, en su mayoría haitianos, de la plaza Giordano Bruno, fue “ilegal y forzoso; tiene como consecuencia directa el peligro de expulsión, deportación y privación de la libertad fuera del procedimiento de personas en situación de movilidad humana”.

La directora del organismo dependiente del Poder Judicial de la Federación es la magistrada Taissia Cruz Parcero, jurista egresada de la UNAM y con 30 años de carrera dentro de dicho órgano judicial, encargado de garantizar el pleno e igual acceso a la justicia de las per-

sonas que no puedan contratar los servicios de defensa legal privada.

El IFDP promovió un amparo en el juzgado decimoquinto de distrito en materia administrativa, que le concedió la suspensión de plano. Los efectos son para que el gobierno mexicano no vuelva a expulsar, retornar, deportar o hacer abandonar el territorio nacional a migrantes, mientras se resuelve el juicio de amparo.

Asimismo, ordena que el INM se abstenga de realizar operativos de revisión migratoria bajo la figura de “rescate” y “verificación” en las

inmediaciones de la plaza Giordano Bruno, los cuales considera actos de desalojo forzoso y detención



arbitraria; además, establece que las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México y de la alcaldía Cuauhtémoc no soliciten al instituto la realización de tales operativos de revisión migratoria.

Adicionalmente, el IFDP inició quejas ante las comisiones de derechos humanos, nacional y capitalina, por la participación de autoridades federales y locales.

El instituto señaló que al llegar al lugar para ejercer sus labores de defensa y asesoría jurídica, solicitó información al INM, el cual no mostró ningún oficio de operativo de verificación, ni proporcionó registro de las personas que trasladaron en los autobuses—bajo responsabilidad del organismo migratorio y custodiados por elementos de la Guardia Nacional— y tampoco brindaron información sobre su destino exacto.

“De lo documentado por personal de este instituto, los agentes del INM brindaban información imprecisa y errónea para convencer a personas del campamento de que se subieran a autobuses no identificados, que sólo estaban marcados con los destinos a los estados de Puebla, estado de México y Morelos, sin señalar a qué lugar en particular serían trasladadas y con la promesa de entregarles algún documento de regulación migratoria a cambio.”



#MORENAYALIADOS

FRENAN A PLANADORA PARA EL PLAN C

HABÍAN ANUNCIADO QUE
EN SEPTIEMBRE SUBIRÍAN
LAS REFORMAS

MISAEAL ZAVALA



PAIS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

Luego de que Morena y sus aliados en el Congreso anunciaron que en septiembre echarían a andar el Plan C para aprobar 18 reformas una vez que se renueve el Congreso, le metieron pausa al anuncio.

Ricardo Monreal, coordinador en el Senado, afirmó que habrá diálogo y que no se usará la mayoría a rajatabla para aprobar la agenda legislativa.

Asimismo, aseguró que no se van a "precipitar" y que solo presentarán propuestas que le convengan a México.

Antes, a medio día, en conferencia, Ignacio Mier, coordinador de los morenistas en San Lázaro, detalló que se tomará como base la reforma al Poder Judicial del presidente López Obrador, pues el Plan C incluye las 18 reformas.

Mier detalló que el proceso legislativo primero tendrá que platicarse con los senadores y diputados electos y con la virtual presidenta Claudia Sheinbaum, así como la participación del gobierno saliente para poder determinar y ajustar el dictamen correspondiente.

Monreal aseguró que legisladores de la Cuarta Transformación lograron mayoría calificada en ambas Cámaras.

DAN SUS PUNTOS

- 1 ● César Cravioto aseguró que el PRI ganó 10 distritos. oposición no asimila el resultado.
- 2 ● Señaló que con eso le están dando 10 plurinominales.
- 3 ● Mier, Monreal y Noroña dijeron que al iniciar la legislatura se hará el dictamen.

18

REFORMAS
CONTEMPLA EL
LLAMADO PLAN C.





MODERACIÓN | ● Líderes partidistas aseguraron que no se van a precipitar.



CHIAPAS

Gobernará la 4T municipios más violentos

TUXTLA GUTIÉRREZ. Los partidos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) ganaron las elecciones en 15 de los 21 municipios más violentos de Chiapas, luego de que el Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) entregó las constancias de mayoría a los alcaldes electos tras los cómputos distritales. Los morenistas ganaron Siltepec, La Trinitaria, Villaflores, Berriozábal, Maravilla Tenejapa y Tapachula; el PVEM lo hizo en Frontera Comalapa, Amatenango de la Frontera, Bellavista, Villa Corzo, Ángel Albino Corzo y Ocozocoautla, mientras que el PT ganó Motozintla, El Porvenir y Comitán, municipios con presencia de grupos de la delincuencia organizada. **Pág. 6**

CHIAPAS

LA 4T GOBERNARÁ LOS MUNICIPIOS MÁS VIOLENTOS

JHONATAN GONZÁLEZ
El Heraldo de Chiapas

Morena, Partido del Trabajo y el Verde Ecologista ganaron las elecciones en 15 de 21 municipios en los que tienen presencia grupos del crimen organizado

TUXTLA GUTIÉRREZ. Los partidos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) ganaron las elecciones en 15 de los 21 municipios considerados más violentos de Chiapas, luego de que el Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) entregó las constancias de mayoría a los alcaldes electos tras los cómputos distritales.

Los morenistas ganaron Siltepec, La Trinitaria, Villaflores, Berriozábal, Maravilla Tenejapa y Tapachula; el PVEM lo hizo en Frontera Comalapa, Amatenango de la Frontera, Bellavista, Villa Corzo, Ángel Albino Corzo y Ocozocoautla, mientras que el PT ganó Motozintla, El Porvenir y Comitán, municipios con presencia de grupos de la delincuencia organizada

En Siltepec, gobernado por el Partido

Revolucionario Institucional (PRI), este año será reemplazado por Morena, encabezado por Leydi Yesenia Salas Mérida.

En este municipio enclavado en la Sierra Madre, previo a la jornada electoral, los pobladores retuvieron a cinco policías estatales por unas horas y después los liberaron, presuntamente obligados por uno de los cárteles de la delincuencia que controla el tráfico de drogas y extorsiona a comerciantes, ganaderos y cafecultores.

La Trinitaria, por su cercanía con la región Sierra Fronteriza, también desde hace tres años forma parte de los escenarios donde los grupos delincuenciales se disputan el territorio. La administración anterior le correspondió a Morena y este año seguirá con el mismo partido pero liderado por Denis Gabriel Solís Alvarado.

En Villaflores la situación es diferente

debido a que actualmente es gobernado por el PVEM y ahora lo hará Morena con Valeria Rosales Sarmiento.

En este municipio de la región Frailesca, los hechos delictivos por grupos delincuenciales son frecuentes, pues en septiembre pasado, el hijo del actual alcalde fue asesinado cuando celebraba la Noche Mexicana.

Otro de los municipios donde también estará presente el partido guinda es Berriozábal, que queda con el mismo presidente municipal, ya que Jorge Arturo Acero Gómez, se reeligió. La localidad es recordada por la muerte del secretario de seguridad el año pasado, quien fue privado de su libertad antes de ser asesinado.

En tanto que en Maravilla Tenejapa, la violencia también se agudizó previo al proceso electoral, pues el pasado 8 de marzo, Obdulio Gutiérrez Gutiérrez, hoy



ganador virtual del Ayuntamiento por Morena, fue víctima de un atentado armado en la cabecera municipal, demarcación gobernada por el Partido del Trabajo.

Tapachula es otro de los municipios donde la violencia se ha manifestado, y será Morena quien siga con el control de esa administración, pero a través de Aaron Yamil Melgar Bravo.

Frontera Comalapa, el municipio con más registros de enfrentamientos entre dos grupos del crimen organizado, que es administrado por un Concejo Municipal ante la falta de condiciones para llevar a cabo la elección de 2021, cambiará a partir de este año, pues asumirá el cargo de alcalde Anibal Roblero Castillo, del PVEM.

Amatenango de la Frontera también es considerado como uno de los municipios más violentos del estado debido a que el año pasado un grupo de hombres armados privaron de la libertad a una maestra y después la asesinaron por resistirse a pagar derecho de piso. Esta localidad repite el PVEM, ahora con Ernesto Teodomiro Osorio.

En Ángel Albino Corzo actualmente gobierna el partido Chiapas Unido, pero el próximo cabildo será encabezado por el PVEM con Manuel de Jesús Moreno Fernández; ahí, la aspirante a candidatura por la alcaldía, Carmelita Benavente, fue víctima de un ataque a su negocio y su casa, los cuales fueron incendiados por hombres armados.

Otro de los municipios que ha sido escenario de hechos violentos y que gobernará el PVEM de la mano de Francisco Javier Chambé Morales es Ocozocoautla, localidad actualmente es administrada por Chiapas Unido.

En tanto que el Partido del Trabajo lleva ventaja en tres municipios asediados por la violencia del crimen organizado, entre ellos Motozintla, donde Alfonso Meza Pivaral encabezarla la administración que dejará el PVEM.

El Porvenir, que también dejarán los ecologistas y se prevé que asuma el cargo Josué Maximiliano González Pérez, según los resultados de las votaciones.

Mientras que en Comitán, gobernado actualmente por el PRI, ahora quedará a cargo del petista Mario Antonio Guillén Domínguez, de acuerdo con los resultados de la elección.

GOBERNARÁ EL PT

MOTOZINTLA, El Porvenir y Comitán, municipios con presencia de grupos de la delincuencia organizada serán gobernados por el PT

6

MUNICIPIOS SERÁN gobernados por Morena, de acuerdo con los resultados de las elecciones

5

POLICÍAS FUERON retenidos por pobladores previo a la jornada electoral del 2 de junio





La noche del martes 4 de junio se registró enfrentamiento en el municipio de Tila en la región altos de Chiapas



Tras reciente descalabro, PRI evaluará las alianzas

El presidente del tricolor, Alejandro Moreno, aseguró que el partido entra en un período de reflexión, después de celebrarse un cónclave en el partido; para expertos, la debacle ha sido tal que en tres años podría perder el registro... y culpan a la dirigencia de **Alito MÉXICO P.4**



TRICOLOR PUEDE PERDER REGISTRO EN EL PRÓXIMO PROCESO ELECTORAL

Tras debacle electoral, PRI va por replantear alianzas

Crisis. El partido, que pasará a ser la cuarta fuerza política del país, por detrás de MC, definirá su futuro en foros

JORGE X. LÓPEZ

Al tiempo que aseveró que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) debe tener grandes cambios como partido e institución para adecuarse al México actual, el dirigente nacional de este instituto político, Alejandro Moreno Cárdenas, también pidió replantear la alianza que tiene con el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Sin embargo, para expertos consultados, el motivo de la debacle del tricolor es principalmente a causa de la dirigencia de Moreno Cárdenas... Y el descalabro es tal que puede provocar que en la próxima elección se pierda el registro.

El PRI, señaló a través de un comunicado, debe reflexionar sobre la plataforma y el programa del partido en aras de actualizarlos y adecuarlos a las necesidades e intereses del México de hoy, para lo cual se realizarán diversos foros.

“Replantear las bases de coordinación y colaboración con los partidos políticos aliados de cara al nuevo arreglo parlamentario en el Congreso”, añadió Moreno Cárdenas.

Además, agregó, que debe proponer una metodología para la renovación de dirigencias y estructuras, así como construir una nueva propuesta para enfrentar la “grave” situación que vive el país.

“Aquí está el PRI, el PRI que se declara en resistencia. Aquí, sostuvo, nadie se baja, aquí

nadie renuncia y aquí nadie se dobla. Primero está México, la defensa de nuestras instituciones y de su democracia”.

La tarde de ayer, el tricolor llevó a cabo una reunión del Consejo Político Nacional.

Sostuvo que el tricolor representa hoy a más de seis millones personas en el país, por lo que será gobierno en importantes ciudades, como Monterrey, Apodaca y Saltillo.

ANÁLISIS

Sobre el tema, Ulises Torres Cabrera, académico de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), señaló que “la derrota actual sí la podemos ubicar, en gran medida, a la intención de (Alejandro Moreno) de mantenerse en el cargo a pesar de que los resultados no lo ameriten, yo creo que estamos ante la posibilidad de observar el principal factor que explican este colapso del PRI”.

Al cierre del Programa de Resultados Electorales Preliminares y con el 95.2% de las actas computadas, el PRI se colocó en cuarto lugar, por debajo de Morena, el PAN y PRD.

Además, de los 32 estados donde hubo elecciones locales el tricolor sólo ganó 120 presidenciales municipales con candidatos propios, mientras que en alianza con PAN y PRD ganó 442 ayuntamientos.

El especialista de la UNAM, refirió que el que fuera el partido hegemónico, ya no tiene relevancia política.

Destacó que de continuar con la misma dirigencia y bajo las mismas políticas, el PRI está “ante la posible pérdida del registro prácticamente en el siguiente proceso electoral”.

El director de Investigación de Buró Parlamentario, Sergio Bárcena, destacó que de los partidos que conformaron la alianza opositora, todos han perdido votos con respecto a la elección de 2018 y 2021, pero el que más ha perdido en términos de votantes es el Revolucionario Institucional (PRI), con cerca de dos millones de votantes, afirmó.

Además, en un análisis de los resultados de la jornada electoral hecho por Buró Parlamentario, el PRI prácticamente no aportó en nada a la coalición, pues de los tres partidos de oposición que experimentaron una pérdida conjunta del 8.5% de los votos en comparación con 2018, fue el Revolucionario Institucional el más afectado, con una caída del 5.3%.

 Estamos ante la posibilidad de observar su irrelevancia política, el PRI en la actualidad no va a ser necesario para llevar a cabo ninguna decisión política fundamental en este país”

ULISES TORRES CABRERA

Académico de la UNAM

 Siendo el PAN el partido más fuerte de esa coalición, pues prácticamente le afectó en mucho a la candidatura de Xóchitl Gálvez decir que era candidata del PRI”

SERGIO BÁRCENA

Director de Investigación de Buró Parlamentario





CÓNCLAVE. El tricolor celebró ayer, de manera semipresencial, su Consejo Político Nacional.

